
本报讯（记者 马涛 通讯员 王建炬 邬世权） 四把造型别致的小刀，
严严实实地裹在泡沫纸里。当民警将它们从行李包里“择”出来时，旅客竟
辩称这些都是“玩具”。昨天，铁路警方查获了这四把管制刀具，并提醒广大
旅客：清明节即将来临，类似管制刀具千万别带上火车了。

昨天上午8点多，旅客吴先生在铁路余姚北站过安检时，被安检员发现
行李包里有几把疑似刀具的物品，拿出来一看，发现一个用胶带裹得紧紧的
泡沫纸，里头竟然藏着四把“飞刀”，看起来像是不锈钢材质。安检员拿在手
里一掂，竟然还有点分量。

这时，民警走了过来，拿着尺子一比对，刀身全长约20厘米。民警告诉
吴先生：“这些刀具属于管制刀具，不能带。”这时，吴先生不乐意了：“这些都
是玩具，又不会伤人，而且我裹得好好的，在路上也不会拿出来。”然而这个
解释并没有用，最后这四把“飞刀”还是被警方没收。

吴先生说，他是安徽人，在杭州务工，这次是来余姚泗门会朋友的。他
在路边摊上看到这几把小刀，觉得有点像古龙笔下小说人物李寻欢的“小李
飞刀”，一时兴起就买了2把。后来发在朋友圈里炫耀了一下，结果另外一
老乡也想买，于是他又买了2把，准备一起带回去。

“我朋友也觉得可能带不上火车，所以让我裹得严实点，过安检就看不
出是刀的形状，也许可以混过去。”吴先生说，他也没想到安检仪“火眼金
睛”，还是被查出来了。

昨天，铁路余姚北站派出所王警官告诉记者，类似管制刀具他们几乎每
天都有查获，平均每天约有20把。而在客流量更大的铁路宁波站，这一数
据则上升至50把之多。民警说，现在旅客并非不知道这种刀具不能带，而
经常是抱着侥幸心理试图蒙混过关。

“3月初，有个旅客蹲在安检仪旁的玻璃隔栏下，好像在往里头塞东
西。我们过去一看，发现是个塑料袋，里头藏着一把瑞士军刀。”铁路宁波站
派出所民警说，这名旅客明显知道这把刀过不了安检，于是想偷偷将刀塞到
候车室那边去，结果被抓了个正着。

昨天，记者在铁路宁波站刀具库房里，看到了一些尚未处理的管制刀
具，种类繁多，可谓琳琅满目。其中，有些是样式比较简单的水果刀，有些是
纹饰复杂、古朴别致的“飞刀”。民警介绍说，有的旅客有收藏刀具的爱好，
看到喜欢的就买下了，结果带不上火车，只好放弃。

目前，铁路部门在安检时执行严厉的“禁带”名目。“以前没有开刃的、或
包装完整的刀具，可能会被放行，现在则一律扣下。”民警说，除了显而易见
的管制刀具，可能危及旅客人身安全的菜刀、美工刀等刀具，锤、斧、锥、铲、
锹、镐等工具，以及可造成人身被刺伤、割伤、划伤、砍伤等的锐器、钝器具，
都禁止携带进站上车。

以上禁带物品，随着清明节的来临，再次迎来违带高峰。“上周末已有人
趁天气好开始扫墓了，少数旅客就带着铲、锹等到了火车站。”铁路警方再次
提醒，除了以上锐器外，其他在扫墓时会用到的如烟花爆竹、油漆、白酒、打
火机等物品，请按照规定少量携带或禁止携带。

“还是不要这样‘共享’下去了，太乱了，到处是单车。”
“确实应该这样，楼道里、停车位、拐弯口，都停满了共享单
车。”昨天，不少粉丝在本报推送的这条官微下纷纷发表评论，
支持共享单车禁入小区的措施。

家住鄞州白鹤新村的李小姐表示，她所在的小区是个老小
区，小区里的停车位本来就不多，自从共享单车推出以来，小
区里的停车位就更少了，经常能看到横七竖八乱占停车位的共
享单车。“遇到这种情况，确实会让好不容易找到个停车位的居
民气愤，虽然我自己会停下车去把这些单车挪到一旁的道路
上，但好几次看到其他开车族直接就把这些车子拎起来扔进了
绿化带，或者就扔在小区道路上。”李小姐说，可见不少居民对
这种共享单车无序停放、乱占停车位的现象有多么厌恶。

而宁波市物业管理协会常务理事单位、宁波市斯金物业服
务有限公司的孙经理则称，类似的问题，其实在该公司负责物
业管理的80多个新、旧小区也有出现。“虽然目前我们还没有开
始实施共享单车禁入的措施，但已经开始酝酿在几个问题相对
严重的小区先做试点实行‘禁入’。在小区里乱停放的共享单
车，确实影响了其他居民的正常出行，也给物业和社区带来了
较大的管理难度。”孙经理说，共享单车其实是件好事情，但如
果骑车的人不够自律，又没有制约这种行为的管理办法，那就
破坏了小区里的正常交通秩序，好事反而变成了坏事。

确实，秩序和便利有时就是一对矛盾。市社科院社会发展
研究所所长史斌说，共享单车在小区、绿地、马路上到处乱停
放的问题在去年特别突出。

“居民小区是一个相对封闭的场合，更要讲究秩序、规范，
但随意允许共享单车进入小区后，势必会造成破坏秩序的结
果。这点其实不仅仅是个人的素质问题，而是管理上确实存在
漏洞，需要靠城市管理的智慧来解决。”史斌说，去年市交通委
就对共享单车提出了9条建议，其中就有引导市民文明用车这
条。“但这是一个从政府到社区，到个人共同参与、多元治理的
问题，需要有一个很漫长的摸索过程，才能真正实现既有序而
又便利。”

记者 吴震宁 文/摄

共享单车禁入小区支持者众B

近日，江北广庭社区下辖两个小区实施共享单车禁入（本报官微昨日曾推送相关报道），一时间引起了广泛热议，这其中有市民，
有物业管理人员，也有专家学者。他们中的大多数人都支持该社区的这一做法，不少人认为，“共享单车进社区”在给个人带来便利
的同时，也存在一时难以解决的管理漏洞，不可避免地给他人带来了影响。

原本以为是能为居民提供方便的好事，允许大家骑共享单车进小区，没想
到，共享单车在小区内四处乱停，不仅破坏了绿地、占据了停车位，还给老年居
民的出入增添了不安全因素。经过再三考虑和民意调查，江北广庭社区终于在
近日对共享单车实施禁入社区的措施。

“不仅有停在居民停车位上的，还有停在绿地里的，甚至在狭小的楼道里都
经常会塞着好几辆共享单车。不但停得横七竖八，甚至还有一辆辆叠在一起堆
成一堆的。”负责该社区春晖佳苑小区物业管理的和信物业姜主任这样告诉记
者，物业只能隔几天就对小区里乱扔的共享单车清理一次，用三轮车装到小区
门外的空地集中停放好。然而，春节过后，该小区每天要清理的单车数量剧增，
平均每天至少有五十辆。

3月初，随着接到的居民投诉越来越多，物业和社区终于开始考虑起对共享
单车下禁入令的措施。随后通过小区居民QQ群、微信群广泛征求大家意见，
最终由大家决定，实施“禁入”措施。禁令实施后，小区里不再有乱停的共享单
车了，居民们也感到非常高兴。据了解，目前，广庭社区所辖的春晖佳苑和三和
嘉园两个小区都已实行了“共享单车禁入”的措施，如不出意外，接下来宁馨园
小区也会跟进。

两小区无奈禁止共享单车入内

“小李飞刀”又怎样？
照样过不了火车站安检！
铁路警方：类似锐器禁止携带进站

“共享单车禁入小区”，应不应该？
专家：共享带来方便，管理必须跟上
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这就是民警查获的四把“小李飞刀”。通讯员供图

A
春晖佳苑小区大门口已有“共享单车禁止入内”标志。


